

Mercurio Gaditano.

Cádiz lunes 15 de agosto de 1814.

Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 5.^h y 18'. se pone á las 6 y 42'. Debe señalar el reloj al mediodía verdadero 12.^h 4' y 16".—Es el día 1.^o de la luna. Sale á las 5 y 3' de la madrugada. Se pone á las 6 y 55' de la tarde—**Mareas**: Primera alta á la 1 y 32' de la madrugada. Primera baja: á las 7 y 45' de la mañana. Segunda alta: á las 2 y 1' de la tarde. Segunda baja: á las 8 y 14' de la noche.

La Asuncion de Nuestra Señora—Fiesta.

Jubileo de XI. horas—En la iglesia Hospital Real. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.]

Orden de la plaza.—**Gefe de día**: Don José Maria Autran, coronel del regimiento Real de Marina.—**Parada**: los cuerpos de la guarnicion. **Konda**: el regimiento de Gerona. **Baños**: Cazadores. **Capitan de Hospital**: Campo-mayor. **Patrullas**: Voluntarios y Milicias.

VARIEDADES.

Despues de la pérdida de la Finlandia no es posible imaginar una situacion mas infeliz y humillante á la que se vió reducida la Suecia. Destruidos sus ejércitos, arruinado su comercio, sus consejos sin energía, sus medidas sin consistencia, miserable dentro; sin consideracion fuera, parecia condenada á vegetar muchos años en la impotencia y en el desprecio. Pero llamado á la sucesion del trono un hombre insigne y revestido del poder supremo, dos años bastaron para cambiar la escena. La confianza del rei en su sucesor, y la pureza de sus intenciones restablecieron el orden. La seguridad renació con el respeto á las leyes; un espíritu de moderacion y de concordia presidió á las asambleas representativas; el comercio y la navegacion recobraron su actividad, los guerreros se entregaron ardientemente á las armas baxo los auspicios de un héroe. Esta misma energia, que afirmó sobre sus bases el edificio social, se manifestó en las relaciones exteriores, apareciendo la Suecia en el teatro de la Europa con la dignidad de una gran nacion, exerciendo una noble influencia en los sucesos generales. Al príncipe real, Bernadotte, es deudora de su suerte; á este ilustre guerrero que supo mostrar una indole caballeresca hasta en medio del republicanismo (1) y que adopta-

do por la Suecia, se identificó con ella por un sentimiento de patriotismo el mas exaltado.

La Suecia será ya aliada natural de la Rusia y de la Gran-Bretaña. Mientras que poseyó provincias transmarinas, limitrofes de aquel imperio, existió un punto de contacto hostil entre ambos Estados. Cuando Pedro el Grande, fundando la nueva capital de su imperio en una extremidad de él; y en un territorio arrancado al dominio sueco, preparó el asunto de una empeñada lucha. Pero ya el mar y las regiones glaciales forman un baluarte entre la Suecia y la Rusia, que de este modo no pueden tener guerra por causa de la seguridad respectiva. La Suecia se ha convertido en insular por aquella parte. Nada teniendo que recejar de la Rusia, se ha hecho por lo mismo su aliada natural; ademas de que los dos Estados tienen en el Báltico intereses comunes que les han conducido en diferentes épocas á reunir sus fuerzas marítimas.

La adquisicion de la Noruega es importantísima para la Suecia, que así se hace en cierto modo independiente del Continente. Extendiendo con ella sus costas tiene mayores motivos para evitar todo rompimiento con la Gran-Bretaña. Es cosa averiguada que posesiones desparramadas dan mucho ménos vigor á una monarquia que las reunidas baxo una circunferencia compacta; ademas que los territorios esparcidos, sobre el cuidado de su defensa, comprometen la política de los gabinetes y la hacen mas complicada y difícil. No es el caso ensanchar sus limites, sino antes bien redondearlos, por decirlo así, formando un todo difícil de flanquear. La naturaleza misma convidaba á la Suecia á darse una integridad compacta y casi insular, que aumenta sus fuerzas mas de lo correspondiente á la extension de su territorio y

(1) El ilustre y malogrado nieto del Gran conde, S. A. R. el duque de Enghien, fue secretamente á Paris en el verano de 1799. Bernadotte era ministro de la guerra baxo el gobierno republicano que regia entonces la Francia; y gozaba de un crédito extraordinario por sus brillantes sucesos militares y por una resolucion acertada y pronta en las ocasiones mas críticas y peligrosas, que es el verdadero carácter de los hombres grandes. El duque le confió su llegada por medio de un amigo común, ofreciéndole la espada de Condestable si restablecía á los Borbones en el trono. Yo no puedo servir su causa, contestó el general Bernadotte; pe-

ro pues que es descendiente de un héroe; pues que un hombre se ha fiado de mi no le sucederá ningún mal. Que parta al instante, porque su secreto dentro de tres dias podrá no ser mio.

poblacion. Y en las relaciones amistosas entre la Gran-Bretaña y Rusia, fundadas de tal suerte sobre los intereses y necesidades mútuas que la suspension será siempre un estado violento y de poca duracion, la Suecia que se encuentra entre ellas será, por decirlo así, una cadena intermediaria. Una y otra apreciarán su amistad y respetarán su independencia, como garantia de la del Báltico.

Enhorabuena, pues, que la Rusia no renuncie à la posesion de la Finlandia, entre otros motivos por la seguridad misma de San Petersburgo: la Noruega es una indemnizacion mui ventajosa. Los habitantes de este pais no pueden ménos de ganar mucho tambien en esta mudanza, pues la suerte de la Suecia y de sus súbditos es infinitamente mas feliz que la de Dinamarca. La Rusia y la Gran-Bretaña están comprometidas à que la Noruega sea parte integrante de la Suecia, desmenbrandose de la Dinamarca. Esta adquisicion da à la Suecia los medios de ser una potencia de primer orden en Europa, baxo la direcion de un gobierno sabio.

NOTICIAS.

Noruega, 20 de junio—Los puertos de este reino están bloqueados por 12 fragatas, 4 inglesas, 4 rusas y 4 suecas. El ejército de Noruega se compone de 3200 infantes y 400 caballos; pero solo hai 500 hombres en servicio activo: todos los habitantes de los valles se han alistado como voluntarios. El ejército sueco, por resolucion de la Dieta de 1812, asciende à 6000 hombres: pero todas las apariencias anuncian una amigable composicion.

Roma, 26 de junio—Hemos leído con grande admiracion en algunos periódicos una orden del dia, publicada en Ancona por el comandante de las tropas napolitanas, en la cual cita y emplaza ante una comision extraordinaria y especial à los malévulos que intentan, dice, perturbar la tranquilidad de los departamentos del Me-tauro, Musone y Tronto, esparciendo rumores sediciosos. Preguntamos ahora ¿si estamos todavia en aquel tiempo en que se llamaban sediciosos à los vasallos mas fieles? El tirano que queria subyugar à la España daba el nombre de revoltosos à los generosos españoles armados contra él; pero ahora que se ha roto su yugo, que se han reparado todas las injusticias, que todos recobran sus derechos, deberia proscribirse igualmente este lenguaje revolucionario y los procedimientos que dimanaban de él. La usurpacion debe cesar con el usurpador: este invadió en 1808 la Marca de Ancona y la parte oriental de los estados pontificios quitándoselos al Santo padre y dividiéndolos en tres departamentos; pero la Santasede no cedió sus provincias por ningun tratado, y es tan injusto retenerlas como haberse apoderado de ellas. Los habitantes

que han manifestado su afecto al legítimo gobierno no pueden por consiguiente ser considerados como malévulos ó sediciosos; antes bien seran malévulos y sediciosos los que perturben estas provincias con armas extranjeras, los que en ellas cometan violencias ó exerzan una autoridad ilegítima. La Marca de Ancona y posesiones comarcanas pertenecen al pontífice tanto como Roma y la parte litoral del mediterraneo; debe, pues, Su-santidad volver à tomar posesion igualmente de las unas que de las otras; y retenerlas violentamente, sin poder alegar ningun título, es un acto de ambicion y de tirania que tiene mucha semejanza con la conducta del último dèspota, y que probablemente no tendrá mejor resultado. Tal usurpacion no concuerda con el espíritu de los soberanos nuestros libertadores: han dado ellos al mundo en esta terrible revolucion el exemplo de un des-interes, de una moderacion y de una equidad admirables; no es caminar de acuerdo con ellos, ni es servir su causa, ni es ser digno de su benevolencia no procurar imitarlos, restituyendo à una potencia vecina lo que se la arrebató con injusticia manifiesta, y por el contrario ejercer en sus dominios vexaciones contra los vasallos que se aprovechan del restablecimiento general para dar muestras de su fidelidad y afecto à su legítimo soberano.

Parma, 27 de junio—En virtud de delegacion del feld-mariscal Bellegarde, Mr. Strassoldo, nombrado por el emperador de Austria para la organizacion de estos paises, ha publicado en nombre de Maria Luisa un reglamento para el régimen público de los tres ducados. Se conserva el código civil de los franceses, à excepcion de los artículos relativos al matrimonio, que son modificados; y de los que tratan del divorcio, que son derogados como contrarios al derecho canónico—Se hà restablecido la universidad como estaba en 1768, adjudicándola las rentas de la extinguida compania de Jesus.

Copenhague, 2 de julio—Se han mandado suspender las providencias tomadas contra las propiedades de los súbditos franceses, pero continuará el secuestro de las presas conducidas à los puertos de Holanda por los armadores franceses—Dos mayores generales, muchos empleados civiles, y 18 oficiales de Marina, que han prestado juramento al gobierno de Noruega, han sido borrados de la lista de los oficiales dinamarqueses.

Gante, 2 de julio—Los ministros americanos que han llegado aquí son los Señores Bayard, Adam, Russel y Clay; se espera por momentos à Mr. Gallatin. Mr. Hugues es secretario de embaxada, y entre los secretarios adjuntos à los embaxadores vienen el coronel Milligan, y M. Madison, hijo del presidente americano. Los comisarios ingleses lord Gambier, y MM. Cockburn, y Adam no han llegado todavía.

Item 11.—Mr. Galatin, uno de los cinco diputados del gobierno americano para el Congreso de Gante, se halla en esta ciudad desde el dia 6.

Viena, 3 de julio—Se acaba de publicar aquí un anuncio que contiene las disposiciones siguientes:

Mientras estén aquí los monarcas extranjeros que han de llegar dentro de pocos dias à esta capital, ha determinado S. M. el emperador y rei dar en la Corte algunas fiestas, y en ellas tendrá entrada el público hasta donde lo permita la capacidad del local.

Estas fiestas consistirán: 1.º en una gran reunion de corte que constará de 8 à 100 personas: 2.º un sarao adornado para 40 personas: 3.º un gran concierto para cerca de 40 personas. Las esquelas de convite para estas tres fiestas las dará únicamente una comision particular. Estas esquelas se darán con mucha precaucion, serán personales, y no se podrán endosar ò ceder à otro alguno.

El *Observador austriaco* publica la siguiente lista de los ministros plenipotenciarios que están nombrados para el Congreso de Viena, à saber: por el Austria el conde de Stadion; por la Inglaterra los lores Castlereagh y Aberden; por la Prusia el príncipe de Hardenberg; y el baron de Humboldt; por la Francia el príncipe de Benevento; por Nápoles el duque de Campo-chiaro, y Carriolly; por la Baviera el feld mariscal príncipe de Wrede.

El baron de Bildt, plenipotenciario sueco, ha llegado ya à Viena.

Amsterdam, 4 de julio—S. M. el emperador de Rusia llegó aquí el 2 del corriente, y despues de haber sido recibido con todas las atenciones propias de su gerarquia y de sus eminentes calidades, pasó hoi con toda la familia del príncipe soberano à Saardam, lugar cèlebre por la residencia de Pedro el Grande. Se habia dispuesto en él una funcion al gusto del pais, y que recordaba la memoria de una de las circunstancias mas memorables de la vida del ilustre abuelo del emperador Alexandro. Llegò la augusta compañía à las cuatro y media, y pasó

el Dam, en donde estaba preparada la posada de Otter para recibirla. En esta se alojò Pedro el Grande el 18 de agosto de 1697, dia de su llegada. Despues de haber visitado el parage en donde el Czar Pedro se hizo alistar como simple oficial de carpintero, entrò el emperador en la casa que habitò aquel su ilustre antecesor. Propuso el príncipe soberano al monarca que dexase allí alguna señal que eternizase la memoria de su visita, y el emperador convino gustoso en ello. S. M., estando todo prevenido con anticipacion, asentò en la pared con una llana de plata una làpida de marmol blanco que tenia la siguiente inscripcion en letras de oro: *Petro Magno Alexander*. Al lado de esta piedra se colocará otra que detalle este memorable acontecimiento.

Francfort, 10 de julio—Sabemos que el Congreso de Viena no se abrirà àntes del 1.º de octubre: que asistirán à él personalmente los soberanos de Rusia y Prusia; que en el interin todo queda en Alemania *in statu quo*, y las tropas en pie de guerra.

Bruselas, 11 de julio—Las cartas de Holsteim, de 24 del pasado, refieren que los suecos entraron en la Noruega despues de varias acciones. Esperamos con impaciencia las circunstancias y confirmacion de estos sucesos.

Liverpool, 12 de julio—La gran cantidad de azucar que se ha puesto en venta esta semana en nuestra plaza, ha hecho baxar otra vez su precios. Se han vendido cerca de 1800 toneles, ademas de los 2600 que estaban ya contratados; el precio ha baxado cada dia y se puede graduar que la baxa es de 4 à 5 schelines. Se han vendido 160 cajas de azucar blanco superior de La-habana à 113 schelines. No ha habido pedido de café, sin embargo los especuladores han comprado una gran porcion à 8 y 10 schelines ménos que los precios antiguos.

Augsburgo, 15 de julio—Las cartas de Francfort avisan que el motivo de la considerable subida del cambio sobre Lòndres, es la certeza de que la Inglaterra pagará a las potencias continentales en barras de plata los subsidios atrasados.

Lòndres, 15 de julio—En la sesion de hoi en la càmara de los Pares presentaron el lord Liverpool, el duque de Sussex y otros pares una multitud de peticiones contra el comercio de negros; una de ellas estaba firmada por 190 personas y otra por 35,127. En la misma sesion se tomó en consideracion la propuesta del Príncipe-regente relativa à dar à los alemanes

algun socorro para alivio de las desgracias que padecieron en tiempo de la guerra. El lord Liverpool propuso la cantidad de 1000 libras esterlinas para agregarla á la contribucion voluntaria, que asciende con corta diferencia á igual suma: despues de algunas discusiones fue aprobada la propuesta.

Paris, 18 de julio—Se trata de la consagracion del rei en Reims, á cuyo fin van á partir varios comisionados á aquella ciudad—

S. M. ha creado un consejo de presas para entender en todo lo relativo al asunto— El cementerio en que fueron depositados los mortales despojos del rei Luis XVI, de la reina, y de la princesa Isabel, fue comprado por un generoso frances, Mr. Duclozeau, con ánimo de conservar religiosamente este precioso depósito y restituirlo algun dia á la patria libertada. Las cenizas de estas victimas augustas están reunidas en un mismo sitio del cementerio, en donde la piedad y la fidelidad erigieron un monumento sencillo: todos los dias el propietario, acompañado de sus hijas, visitaba este fúnebre asilo; acompañando algunas veces á aquella respetable familia algunos amigos de confianza que unian sus lágrimas y oraciones. El rei de Prusia, poco antes de su partida de Paris, fue tambien á visitar la tumba de Luis XVI. S. M. conmovido de la laudable conducta de Mr. Duclozeau, quiso darle muestras de su aprecio regalándole una medalla de oro con su retrato, y esta inscripcion: *fidelidad y amor*. A la medalla acompañò una carta llena de ternura—Acaba de publicarse en Berlin una excelente traduccion de la obra de Mr. Chateaubriand sobre *Buonaparte y los Borbones*: otras dos se han publicado en la Alemania meridional. En Inglaterra ha logrado no ménos aplausos (*tambien se ha traducido en España*); y las prensas francesas no dan abasto á los muchos exemplares de ella que solicita el público.

Idem—Un general ruso que estuvo alojado en el castillo de Plainville, ha ofrecido al propietario, baxo palabra de honor, enviarle un tipo en oro, plata ò bronce, segun pudiese haberlo á las manos, de la medalla tirada en Moscow por Buonaparte, cuando invadiò aquella capital. En un lado se lee; *Napoleon emperador de los franceses, y Czar de Rusia* y por el otro: *Dios en el Cielo y Napoleon sobre la tierra!!!* Se han mandado vender en pública subasta todos los utensilios y máquinas de la fabrica de azúcar de remolachas, establecida en Rambouillet—Ha sido presentado á S. M. el abate Lafon, acompañado del hijo del ge-

neral Mallet, y de Mr. Guillè, médico, ofreciendo á S. M. una obra en que se refieren los acaecimientos de 23 de octubre, concernientes á la conjuracion de aquel general. El rei contestò que la recibia con el mayor gusto, y que no olvidaria al joven M. Het, por quien haria todo lo posible. (*Ambigu.*)

COMERCIO.

VALES.

Dia 14—[Sin curso por ser festivo.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 13 de agosto al del 14 se han habilitado para salir:

Falucho español *Virgen de las Angustias*, Manuel de la Feria, para Ayamonte, con sal. *Laud id.* Las almas, Francisco Maria, para Valencia, con fierro, azúcar y cacao. *Laud id.* San Antonio, Pedro Gando, para Málaga, en lastre. Bergantin ingles *Wellington*, Ricardo Codner, para Terranova, en lastre.

Desde el mediodia del 13 de agosto al del 14 han entrado:

De Gibraltar charanguero el Señor de las Tres Cuidas, Manuel Candelera, con tercios de seda, en 3 dias. De Barbute fñuch español San José, Diego Valiente, con limones, en 7 horas. De Sanlúcar falucho id San José, Manuel Diaz, con fruta, en 12 horas. De Tánger otro id. San Vicente Ferrer, Francisco Martinez Diaz, con muebles, en 1 dia.

AVISO.

Se fleta para cualquier destino una hermosa fragata sueca nombrada *Rattwisan*, cap. Andres Martin, de porte de 220 toneladas, bien pertrechada y tripulada. Para tratar de ajuste se acudirá en casa de su consignatario Don Pedro Lacave, calle del Carbon núm. 129.

Quien quisiere arrendar un almacén, en el sitio llamado de Lo aguada, para depositar barricas de vino, aguardiente, aceite ò otros efectos, darán razon en la tienda de montaña, en dicho sitio núm. 160½: está cerca de la playa y fácil para desembarcar y embarcar.

Se vende una joven de 20 años, color moreno, perfectamente educada y de muy buenas costumbres, que sabe guisar y demas faenas caseras; dá á razon Font y Closas, calle de San Francisco.

TEATRO PRINCIPAL.

El pastelero de Madrigal (com. en 3 act.)—*Un aria* (por el Señor Muñoz)—*Boteras* (por la Señora Medina y el Señor Garcia)—*El tonto*—*Alcalde discreto* (sainete)—A las 8.

IMPRENTA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814
[Condicencia.]